

Número suelto, 5 céntos.
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Lunes 25 de Noviembre de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

DE ACTUALIDAD

El bolchevismo y los católicos españoles

Atravesamos por una época de amplia y profunda evolución política.

El socialismo, en pleno triunfo moral y materialmente en pujante avance, va desmoronando rápidamente las fronteras que delimitaban patrias y las que circunscribían partidos políticos. El socialista francés fraterniza con el socialista alemán en plena tormenta de odios nacionales. Los demócratas y plutócratas de todas las patrias rivalizan en defender las más amplias concesiones al proletariado cuando más épico caracteres reviste la lucha de clases. Y, en otro orden más vasto de cosas, las transformaciones políticas—verdaderas revoluciones—se generalizan hasta la universalización.

No es este el momento de discutir si debemos o no felicitarnos los católicos de la transformación que se advierte. Por encima de los criterios personales y aun sobre los «principios» de los partidos, está la fuerza de los hechos consumados cuya aceptación se impone por sí sola. No aceptarla equivaldría a suicidarse políticamente. Y el suicidio, sea cual fuere la ética que se profese, es inmoral. Queda, pues, solamente un recurso: adaptarse; evolucionar.

Esta solución, para los vividores de la política no ofrece ni misterios ni asperezas. Mas para los creyentes, para los convencidos, tiene de lo uno y de lo otro. Y sin embargo hay que evolucionar. No arrojando por la borda lo moral—ello supondría sentar plaza de vividores—si procurando asimilarlos los modernos principios políticos sociales.

Un gran peligro se advierte en este período de panemía revolucionaria: el aislamiento. Las revoluciones—y más cuatro más radicales sean—requieren naturalidad.

El uso de la blusa, como el del frac, exige hábito o al menos facultades de adaptación para llevarlo sin caer en el ridiculo. Así vemos a la revolucionaria Rusia despegándose el moderno uniforme democrático que la ordenacionista Alemania viste con la más perfecta naturalidad.

Y a nuestra España como le sentaría la moda bolcheviquista?

El catalanismo, diez años ha, sonaba patrióticamente a blasfemia. De nada servía que en sus filas militaran, en calidad de regionalistas, incluso los secretarios del españolismo mas ortodoxo. ¡Blasfemia! decían los santos oficiales. Y ¡blasfemia! repetía la muchedumbre simiesca.

Y la odiada barretina que la fuerza arrolladora de los votos llevó al Parlamento con escándalo de los fariseos de la Patria, no tardamos en contemplarla en las esferas del Poder, no ya consentida, sino mimada por aquellos mismos santones que poco hacía fulminaban contra ella los más violentos anatemas.

lamento con escándalo de los fariseos de la Patria, no tardamos en contemplarla en las esferas del Poder, no ya consentida, sino mimada por aquellos mismos santones que poco hacía fulminaban contra ella los más violentos anatemas.

Otro paso más y la veremos sobre la cabeza de un jefe de Estado o de un Virrey.

El catalanismo ha procedido por evolución progresiva.

Por eso triunfa. En Agosto de 1908 se constituyó la «Unión Republicana Nacional Española». Pocos días después de aquella memorable Asamblea de la que surgió el partido republicano único, hasta los distritos más añejamente monárquicos mandaron a las Cortes representantes republicanos y la minoría parlamentaria de este grupo político llegó a constituir una fuerza formidable. Más aún: General hubo que llegó a declarar públicamente que tenía de dinástico «el canto de un duro».

Pues bien; este General—y ello da la medida del respeto que inspiraba el momento político—este General, repito, que en otra época o con otras circunstancias hubiera sido fusilado o degradado al menos, fué obsequiado con una casaca ministerial por aquellos mismos políticos con los cuales estaba ligado por un tan pequeño vínculo que admitía la comparación «con el canto de un duro».

Contemporáneo de este General fue un cierto «Tesoro de la República» que el no sirvió para comprar un ejército valió al menos para transformar al más elocuente de los demagogos en el más caracterizado de los plutócratas.

Y la República, que ya tenía casi vencida a la Monarquía, se alejó para siempre del Poder.

¿Por qué? Por traición de los jefes, sí; pero también por no haber sabido adaptarse al medio; por no haber sabido evolucionar.

Ahora los republicanos se orientan hacia el socialismo rojo, pero como los conservadores evolucionan hacia el socialismo cristiano y el evolucionismo es también plebiscitario, en España el bolchevismo no triunfará, por ahora al menos, si la evolución de los elementos de orden es sincera. Evolucionar o desaparecer.

Este, el dilema que se nos plantea a los católicos españoles.

Que no es la hora actual la del ocaso de los Reyes solamente.

Pedro de Aragón.

Tenerife—Noviembre—1918.

Solemnidad religiosa

En la Concepción

Consagración de la Parroquia al Sagrado Corazón de Jesús

La función de Sta. Cecilia

Revistió gran solemnidad la función celebrada ayer por la mañana en la Parroquia Matriz de Ntra. Señora de la Concepción.

El templo se hallaba severamente decorado, ostentando las galas de las grandes festividades.

A cada lado del Altar Mayor estaban colocadas las nuevas preciosas imágenes de los Sagrados Corazón de Jesús y de María.

Sobre el Sagrado, bajo dosel y artísticamente rodeada de luces y flores se destacaba la imagen de Santa Cecilia.

Una concurrencia numerosísima llenaba las amplias naves del templo.

Asistían los Sres. Gobernador civil D. Joaquín Santos y Escay y Alcalde D. Esteban Mandillo.

Antes de la solemne misa nuestro Ilustrísimo y Reverendísimo Prelado revestido de capa pluvial y ceñida a su frente con la mitra episcopal, bendijo las nuevas imágenes, después de cantar las oraciones de rúbrica.

Acto seguido fué Consagrada la Parroquia al Corazón de Jesús, subiéndose al púlpito el Venerable Párroco señor Herranz Malo, quien explicó la significación del acto que se realizaba.

Ofició en el Santo Sacrificio de la Misa el Párroco ayudado por los presbíteros don Simón Higuera y P. Caspe.

Un coro que dirigía nuestro estimado amigo el inteligente músico don Rafael Marrero Padilla, compuesto de 80 personas entre cantores y los que tocaban, interpretó magistralmente la misa de Eslava.

De dicho coro formaban parte distinguidas esportistas.

Ocupó la sagrada cátedra el Magistral de Tenerife don Heraclio Sánchez Rodríguez.

La triple diadema del martirio, la pureza y el arte coronando la santidad de la bienaventurada que en el cielo de la Iglesia figura como patrona de la música, fué asunto sobre el que versó la oración del señor Magistral.

Aludió a las singulares virtudes de la Santa, tanto más eminentes cuanto más adversa le era la depravada sociedad en que vivía; ensalzó el arte musical como expresión de los sentimientos más altos y delicados y como medio sublime de comunicación del alma con el Creador.

Nuestro Prelado oyó la misa en sitio preparado al lado de la Epístola en el Altar Mayor. Terminada la función dió la bendición a todos los fieles.

Diremos para terminar que la función en honor de Santa Cecilia tuvo suntuosidad inusitada, y que fuera de desear que este homenaje de los músicos de nuestra ciudad a su Augusta Patrona se llevara a efecto en adelante todos los años en la festividad de la Santa.

† La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 369
Esta antigua casa en breve tendrá un servicio de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.
Como siempre continúa esta casa sirviendo en todo lo relacionado con la misma baste un so o aviso por teléfono.
Servicio permanente noche y día.

Los que viajan

A bordo del vapor «Gomera-Hierro» entrado ayer tarde procedente de Lanzarote, Fuerteventura y Las Palmas, llegaron los siguientes pasajeros:

D. Laureano Cruz, don Miguel Pérez, don Alberto Boligán, don Martín González y otro, Mr. Larrañaga, don Juan Ojeda, doña María Moreno, D. Manuel Valencia, D. Antonio Suárez, don Antonio M.ª y familia, don Antonio Ruiz, don Diego Hernández, D. Manuel Bethencourt y 4 de familia, don José Herrera y familia, don Antonio Antunes, don Rufino Ceballos y señora, don Felipe Torres, don José Guzmán y familia, D. Bernardo Medina, don Juan Bolaños, don José Díaz, D. José Bentea, D. José María Frago, don Ezequiel Crespo, y don Antonio Suárez Marrero.

Aviso importante

Se vende media acción de agua de la empresa de Pereira o las Aguas. Para informe dirigirse a don Sebastián Castro.—Puerto de la Cruz.

UN PROYECTO DE LEY

Instrucción Pública

La enseñanza obligatoria

En el Congreso se ha dado lectura al siguiente proyecto de ley:

«Se declara la enseñanza primaria obligatoria para todos los españoles. Se procurará que haya una clase para cada 50 alumnos.

En cada localidad a la que corresponda por el Censo más de dos Escuelas se establecerá necesariamente la enseñanza graduada, y a ser posible, se graduarán todas las Escuelas oficiales.

En toda localidad o distrito que carezca de Escuelas, o no tenga el número que le corresponda, se procederá por el Gobierno a crear las que sean necesarias.

Todos los Ayuntamientos están obligados a proporcionar locales y material fijo para las Escuelas que les correspondan.

Para el orden en que hayan de crearse las Escuelas, y cuantas incidencias se relacionen con la creación de las mismas, será resuelto por el ministerio, a propuesta de una Comisión formada por dos senadores, dos diputados, el director general de Primera enseñanza, un consejero de Instrucción, un catedrático de Universidad y un representante del Museo Pedagógico.»

Los ascensos ya están acordados

Se ha firmado la real orden de ascensos en virtud de real decreto de 19 del pasado.

Según noticias, ascienden en Maestros:

A 5.000 pesetas, hasta el número 26 inclusive; a 4.500 hasta el 78; a 4.000, desde el 79 al 157; a 3.500, desde el 158 al 325; a 3.000, desde el 325 al 662; a 2.500, desde el 663 al 1.468; a 2.000, desde el 1.469 al 1.063; a 1.500, desde el 3.064 al 10.408, con las exclusiones de los maestros que figuran con derechos limitados.

En Maestras, los ascensos son:

A 5.000 pesetas, hasta el número 27 inclusive; a 4.500, desde el 28 al 78; a 4.000, desde el 79 al 151; a 3.500, desde el 152 al 308; a 3.000, desde el 309 al 581; a 2.500, desde el 582 al 1.879; a 2.000, desde el 1.880 al 3.950; a 1.500, desde el 2.951 al 8.635.

Lo mismo en Maestros que en Maestras quedan bastantes que han ingresado por oposición y que cobrarán, por ahora, 1.259 pesetas, pues el número de plazas de 1500 no es suficiente.

Guía de Representantes y de Representados

Se ha puesto a la venta esta nueva e interesante obra, considerada por cuantos la han leído, como indispensable auxiliar del comercio y la industria. En ella encontrarán nuestros lectores detalles interesantísimos sobre industrias que funcionan actualmente; larga lista de las últimas novedades que se han puesto a la venta y, por último, una nueva sección en la que aparecen las importantísimas fabricaciones que solicitan representantes. Con la *Guía de Representantes y Representados*, se podrán conseguir centenares de buenas representaciones, dado caso de que una sola persona pudiera atenderlas. Precio, 5 pesetas, por giro postal a nombre de don Fernando Urbina, Juan Rufo 40, Córdoba.

Seccion religiosa

Santos de hoy, día 25

Santa Catalina, virgen y mártir.

Santos de mañana día 26

Los Desposorios de Nuestra Señora, y San Pedro Alejandrino, obispo y mártir.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa rezadas a las 8 y a las 8 y media.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 con Comunión general para la Pia Unión, bendición y reparto de pan a los pobres en el altar de San Antonio de Padua; a las 8 y media, misa cantada en el altar del Señor de las Tribulaciones; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Iglesia del Pilar.—Misa rezadas a las 5 y media, a las 7 y a las 8; a las 7 de la tarde exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de San Silvestre, abad, con rito doble, color blanco.

NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA PUNTA ROJINA

PENINSULA

Sale Romanones

Madrid 23. (Con gran retraso)—Antes de terminar el Consejo de Ministros celebrado esta tarde, el Conde de Romanones abandonó el Palacio de la Presidencia.

Los acuerdos del Consejo.—Nota oficial

Al encontrarse con los periodistas que aguardaban el resultado de la reunión, el Conde les entregó una nota oficial diciendo que los Ministros se habían ocupado de la derogación de la ley de jurisdicciones, cuyo decreto se ultimaré el lunes.

También se aprobó el articulado de la ley de creación de tribunales para niños.

Se resolvieron varios expedientes y se fijó la política social del Gobierno, la que expone en el Congreso el Ministro de la Gobernación.

Por último se reiteró un voto de confianza al Marqués de Alhucemas, para la provisión de altos cargos.

Un grupo de malos españoles silva la bandera nacional

Barcelona 24.—En el local que ocupa el Centro de dependientes del Comercio se celebró esta tarde el anunciado mitin de simpatía a Francia.

El diputado nacionalista-republicano señor Maciá no asistió, a pesar de la invitación que se le hizo.

A la salida del mitin se improvisó una manifestación que se dirigió por las ramblas dando vivas y muevas subversivas.

Al ver ondear en una casa contigua al Giro postal las banderas francesa y española, silvaron a esta última dando lugar a que interviniera la policía que practicó varias detenciones.

Justas censuras

Todo el público sensato que ha presenciado estos desmanes condenaba acremente las intemperancias de aquellos energúmenos.

¿Pendencia con los jaimistas?

Los manifestantes se dirigieron al Consulado inglés, pero como la policía les salió al encuentro, cortándoles el paso,

variaron de dirección encaminándose al Consulado de Servia.

En los momentos en que telegrafiamos, (ocho de la noche) han salido los requetés del Centro Tradicionalista en persecución de los escandalosos, ignorándose lo que habrá ocurrido.

Del Extranjero

ALEMANIA

¿Los franceses quieren ahora reanudar la lucha?—Lo que dice Hindenburg.

Berlin.—Desde el Cuartel General en el castillo de Wilhelmshohe telegrafió el día 20 el General von Hindenburg al gobierno alemán lo que sigue:

La comisión que negocia el armisticio me comunica, que la actitud de los miembros enemigos de la comisión y en particular de los franceses, no es equitativa ni mucho menos, que los adversarios siguen exigiendo cosas imposibles de cumplir y que no está excluido, que los franceses traten de crear cualquier litigio que les pueda servir de pretexto para reanudar la lucha.

Debo subrayar expresamente, que el ejército alemán a causa de las duras condiciones del armisticio y bajo la influencia de los acontecimientos no está en situación de poder reanudar la lucha; contra el ejército francés no sería posible.

Creo deber más de subrayar esto también por el hecho de que de las manifestaciones de la prensa enemiga puede deducirse, que los gobiernos enemigos solo concertarán la paz con un gobierno alemán, que se apoye en la mayoría del pueblo.

Rusia y Escandinavia

El periódico «Politiken» de Estocolmo comunica, que los gobiernos escandinavos discuten actualmente junto a la conveniencia de romper las relaciones diplomáticas con Rusia, de retirar sus consules en aquel país y de expulsar los representantes del gobierno de los soviets rusos de los países escandinavos.

ITALIA

Debates de política interior

Roma.—En la Cámara italiana continúan los debates sobre política interior.

El diputado socialista Turate pidió la implantación de las reformas sociales, las que considera necesarias en los momentos presentes, a raíz de la victoria de los aliados.

La opinión dominante es que en breve se clausurará el Parlamento y que las próximas elecciones generales se celebrarán en Junio, pero que todo dependerá del tiempo en que quede firmada la paz, toda vez que el Parlamento actual debe aprobar y resolver otras varias e importantes cuestiones relativas a las recuperadas provincias irredentas.

FALTA SERVICIO

Café Restaurant Internacional

Licores.—Aperitivos.—Vinos.—Ginebra.—Champagne de las mejores marcas
Cerveza helada tipo Munich y Pilsen fabricada de la más pura malta y lúpulo

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

Aviso al público

Desde el día 1.º del próximo mes, se cambiará el servicio de los tranvías en la forma siguiente:

Salidas de Santa Cruz para La Laguna: 7, 10, 13, 16, 19.

Idem de La Laguna para Santa Cruz: 8, 11, 14, 17, 20.

Idem de La Laguna para Tacoronte: 8, 17, 20.

Idem de Tacoronte para La Laguna: 7, 20, 10, 20, 19, 20.

Salida del coche de los 10 minutos hasta La Cuesta: 9, 10, 10, 10, 16, 10, 17, 10, 18, 10 y 19, 10.

Los domingos y días festivos el mismo servicio que riga en la actualidad.

La Dirección.

Material para Escuelas

En la Librería Católica, se ha recibido un extenso surtido en libros para escuelas.

La Raya-Güimar

Casa de huéspedes, 15 minutos fuera del pueblo, salubre, vistosa, limpia. Tiene habitaciones de a Pts. 1,50, 2 y 2,50 diario sin comida. Las comidas a la cuenta y al gusto de los huéspedes, 0 Pts. 3, respectivamente por día.

Informes dá «El Jacobo», antes «El Ciprés».—OROTAVA.

Francisco Hernández Maffiotte

Agente de Seguros en los ramos

Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos),

De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y Dotales para niños.

Teléfono núm. 303

Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, S. G. cable alemán

De La Laguna

Funerales

Muy concurridos se vieron los funerales que por encargo de los amigos del honrado artesano D. Antonio Salas Rodríguez, se celebraron el sábado en la Iglesia de la Concepción. Retenemos a su familia nuestro más sentido pésame.

Solicitud

El Catedrático de Francés del Instituto D. Baltasar Champsaur y Sicilia ha presentado solicitud en el concurso para proveer la misma cátedra en el Instituto de Las Palmas.

Riñas de gallos

Nos dicen que ha quedado concertada una temporada de peleas de gallos en domingos, sucesivos entre el partido de esta ciudad y el de esa capital.

Muy pronto se abrirá aquí la galería del partido lagunero, de la cual es probable se encargue el inteligente gallista D. Francisco González Hernández.

Notas de sociedad

Se ha agravado en la enfermedad que sufre el joven médico D. Antonio Zerolo.

En el vapor «Villarreal», llegó a esta la señora directora de esta Normal de Maestras, doña Elpidia Rodríguez de Francés.

Se encuentra muy mejorado de la

enfermedad que le aqueja desde hace algunos días, nuestro respetable amigo, don Quintín Benito y Benito

Las oposiciones a escuelas

Las opositoras desarrollaron el viernes por escrito el tema «La Iglesia, su institución y cabeza» que les correspondió por suerte, entre los diversos temas de la sección Letras. Anteayer se efectuó la lectura de dicho ejercicio.

Hoy se reanudarán las oposiciones con la última parte del ejercicio escrito, la que consiste en desarrollar un tema correspondiente a la sección de Ciencias.

Cromos para almanaques y bloks para 1919

Hay gran surtido en la

LIBRERÍA Y TIPOGRAFÍA CATÓLICA

El Prelado en Los Luises

La conferencia de ayer

Conforme anunciamos nuestro ilustre Obispo honró ayer con su presencia el Círculo de estudios de la Congregación de San Luis Gonzaga.

Un auditorio selecto y numeroso acudió a oír la disertación del culto Abogado del Estado don Vicente Casanova sobre «El duelo».

Mañana nos ocuparemos de esta notable conferencia que fué muy aplaudida, así como de la elocuentísima alocución del señor Obispo a los luises y a sus socios protectores.

Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales

PRONTITUD Y ECONOMIA

Antes de hacer trabajos tipográficos, visitar este
establecimiento.

EN ESTA LIBRERIA

se venden novelas, devocionarios,

material para escuelas, artículos de escritorio,

libros en blanco y todo lo concerniente a este ramo.

7, San Francisco, 7